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ORDEN DEL DÍA 
 

1. Palabras de Bienvenida. 
2. Programa BECAS SER. 
3. Experiencia dual en Santander. 
4. Caso Interacpedia entre Penagos Hermanos y UDES. 
5. Proposiciones y Varios. 

 
DESARROLLO DE LA REUNIÓN 
 

1. Palabras de Bienvenida. 
 
La Dra. María Margarita Rivera, Vicerrectora de Extensión de la Universidad de Santander – UDES, da la bienvenida 
a la sesión No. 114 del Comité Universidad Empresa Estado de Santander – CUEES, y expresa un saludo especial y 
un agradecimiento a la Dra. Ivette Frasser, Asesora de Presidencia – Territorial Oriente del ICETEX, por la 
organización de la reunión. 
 
La Dra. Ivette Frasser da un saludo de bienvenida a todos los asistentes, manifestando un agradecimiento especial 
al Consejo Directivo del CUEES por haber escogido al ICETEX para ser el anfitrión de esta sesión, y muestra su 
complacencia por poder intercambiar puntos de vista con el propósito de fortalecer la articulación de la región. 
 

2. Programa BECAS SER. 
 
En primer lugar, se invita al Dr. Julián Gerardo Palacio, Asesor de la Vicepresidencia de Fondos del ICETEX a realizar 
su intervención, quien inicia expresando que el programa BECAS SER es el primero con el que la entidad puede 
incidir directamente en las estructuras de formación y con el que se le conceden beneficios tributarios al sector 
empresarial; además, enuncia que el programa cuenta con varios contenidos académicos que fortalecen la 
formación del capital humano de la región. Así mismo, presenta información de contexto destacando aspectos 
como la existencia de brechas en educación superior en los principales departamentos de Colombia, la tasa de 
cobertura a nivel nacional, y el panorama general de estadísticas de ingreso a la educación superior, haciendo 
énfasis en que aún persisten inconvenientes para que los jóvenes del país puedan encontrar oportunidades para 
el ingreso a la educación universitaria.   
 
A continuación, expone en qué consiste el programa, destacando que está dirigido a población de estratos 1, 2 y 
3, y pretende otorgar becas de estudio que se logran gracias a donaciones empresariales, a cambio de beneficios 
tributarios. De igual forma enuncia los objetivos y características del programa, destacando que se requiere de la 
conexión del sector empresarial con las Instituciones de Educación Superior, a fin de fortalecer la pertinencia de 
los programas académicos en torno a las necesidades del sector productivo. 
 
Seguidamente explica los beneficios tributarios que se les otorgan a los empresarios por realizar las donaciones, 
de acuerdo al Estatuto Tributario vigente, y enfatiza en beneficios sociales como la transformación social de la 
vida de los estudiantes favorecidos con las becas, el impacto en las regiones, los aportes a los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible y el incremento de la productividad. Para finalizar, explica el procedimiento que deben 
realizar las empresas para registrarse en BECAS SER, hacer sus donaciones, las cuales van desde $50.000, y escoger 
el programa académico a financiar; procedimiento que se realiza en el portal Web del ICETEX. 
 

Fecha de Reunión: Julio 27 de 2018 
Lugar: Edificio Metropolitan – Auditorio, Piso 5 
Hora de Inicio:  7:45 a.m. 
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3. Experiencia dual en Santander. 
 

La Dra. Andrea Carolina Silva Niño, Directora de Formación Dual de la Universidad Autónoma de Bucaramanga - 
UNAB, comienza su exposición afirmando que el modelo de formación dual articula la educación universitaria con 
las necesidades del sector productivo, y es tomado del modelo dual alemán, el cual ha venido impactando a 
Latinoamérica y por supuesto a Colombia. De la misma forma, explica en qué consiste este modelo de educación, 
sus fundamentos y los actores que lo componen, destacando que el proceso gira alrededor del estudiante y que 
de la interacción entre los actores se despliegan tres aspectos importantes: la ampliación de la oferta y la 
cobertura educativa, el aporte de las universidades a la competitividad y la duración de los programas académicos.   

Igualmente, enuncia que para los estudiantes de este modelo de formación existen ciertas ventajas relacionadas 
con la reducción de tiempos de estudio, la capacidad de transferir y aplicar conocimiento desde la universidad 
hacia la empresa y viceversa, la posibilidad de recibir una remuneración por su trabajo para financiar sus estudios, 
las competencias sociales que adquieren y el alto contenido práctico de los programas académicos. Finalmente, 
asevera que uno de los objetivos más importantes de esta modalidad de estudio es la posibilidad que da a los 
jóvenes de quedarse en la región.  

Seguidamente realiza su intervención la Dra. Martha Liliana Cavanzo, Gerente de OTACC Ingeniería, quien 
comparte las dos experiencias que la empresa ha vivido a través de la apropiación del modelo de formación dual, 
bajo dos esquemas diferentes, y que le ha permitido mitigar la migración de la ciudad media a la ciudad capital, 
mejorar el desempeño de las dos personas beneficiadas e impactar internamente el desarrollo de la organización. 

Para finalizar, invita a los empresarios a vincularse con esta modalidad académica y resalta los buenos resultados 
obtenidos por OTACC con los estudiantes, destacando tres aspectos fundamentales: el apoyo y respaldo que 
brinda la universidad al estudiante que lleva a la empresa, el adelanto de proyectos que por factores como tiempo 
y dinero no pueden realizarse con el personal de la empresa y que el estudiante que llega a la compañía los puede 
desarrollar, y el seguimiento del aprendizaje por parte de la organización.  
 

4. Caso Interacpedia entre Penagos Hermanos y UDES. 
 
Karen Angulo, Analista de Innovación Corporativa de Penagos Hermanos, inicia su intervención explicando que el 
programa Interacpedia se basa en la postulación de retos por parte de las empresas para socializar con las 
universidades, las cuales con sus capacidades y estudiantes se encargan de trabajar estos retos durante el 
semestre académico, con el fin de dar soluciones. Igualmente, afirma que Penagos Hermanos y la Universidad de 
Santander - UDES trabajaron en dos retos: un reto comercial que buscaba nuevas soluciones de herramientas 
visuales en las cuales el equipo comercial se pudiera apoyar para mejorar la experiencia con el cliente en el 
momento de la venta, y un reto logístico, que consistía en realizar un mejoramiento al empaque que utiliza la 
empresa para sus envíos internacionales. 
 
Continúa con la presentación William Ardila, Director del Programa Ingeniería de Software y Coordinador 
Programa Tecnología en Desarrollo y Aplicaciones Web de la Universidad de Santander – UDES, quien asevera que 
gracias al trabajo conjunto con Penagos Hermanos se pudieron obtener experiencias positivas que permitieron 
que estudiantes de nivel inferior trabajaran en las soluciones de los retos reales. De igual forma, explica 
detalladamente las soluciones, e invita a los asistentes a utilizar las herramientas que brinda la tecnología para 
salir a mercados internacionales y mostrar sus productos.  
 
Finalmente, Karen enuncia los resultados que como empresa pudieron obtener gracias a la articulación con la 
UDES, resaltando la conformación de la escuela de líderes, el fortalecimiento de marca de la compañía, la 
formación de futuro en los jóvenes participantes, el valor del agro y el banco de ideas que se generó para la 
empresa. 
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5. Proposiciones y Varios. 
 
➢ La Dra. María Margarita Rivera informa a los asistentes que la empresa Penagos Hermanos es 

finalista a nivel nacional de los Premios Interacpedia, por lo que felicita a esta entidad y exalta el 
aporte que hace a la competitividad del departamento. 

➢ El Dr. Ángel Acuña, Gerente de Industrias Acuña, pregunta al Dr. Julián Gerardo Palacio si el 
empresario puede candidatizar a la persona que quiere que se beneficie con el programa BECAS 
SER, a lo que el Dr. Julián responde que no se puede escoger el candidato, pero sí se puede elegir 
el programa de formación en el que se desea realizar la donación. 

➢ El Dr. Orlando Ariza Ariza, Director Regional del SENA, felicita al CUEES por ser uno de los más 
operativos y de los que mejores resultados muestra a nivel nacional. Aprovecha la oportunidad 
para poner a disposición del Comité las instalaciones del SENA, con el fin de que la próxima sesión 
se lleve a cabo allí. 

➢ El Dr. Eduardo Carrillo, docente titular de la Universidad Autónoma de Bucaramanga, invita a los 
empresarios a unirse al proyecto que está desarrollando esta Institución junto a varias 
universidades del departamento y del país, el cual consiste en un modelo de emprendimiento y 
productividad que llega a 12.000 personas desplazadas y vulnerables de la Ciudadela Nuevo Girón. 
Así mismo, menciona que existen 9 proyectos formulados, listos para buscar recursos nacionales 
e  internacionales, los cuales pretenden llegar a poblaciones vulnerables con el fin de que estas 
personas creen su propia empresa y por ende, generen empleo.  

➢ El Dr. José Daniel Cabrera, Profesional de Gestión de la Innovación de la Universidad Autónoma de 
Bucaramanga, pregunta al Dr. Julián Gerardo Palacio, si los recursos del programa BECAS SER  
financiarán estudios de postgrado, a lo que el Dr. Palacio responde que, según los lineamientos del 
Ministerio de Educación, los programas de formación a financiar con los recursos de esta 
convocatoria serán técnicos, tecnológicos y de pregrado, con priorización en ciencias básicas e 
ingenierías; así mismo, asevera que en futuras convocatorias posiblemente se financien programas 
de postgrado.  

➢ La Dra. Ivette Frasser invita a todos los empresarios al Taller del Programa BECAS SER con el fin de 
que puedan aportar junto con las universidades que estarán presentes, sus necesidades de 
capacitación del talento humano, para que estas instituciones, con base en estos requerimientos, 
puedan diseñar las propuestas de los programas de formación que entregarán al Ministerio de 
Educación y que serán financiados con recursos de BECAS SER. 

 
 
Siendo las 9:30am la Dra. María Margarita Rivera da por terminada la reunión agradeciendo a los asistentes su 
compañía y recordando a todos que la próxima sesión de llevará a cabo el día 24 de Agosto.  
 

 
En constancia firman, 
                                               

  

María Margarita Rivera 
Responsable de la Reunión 

 Juliana Niño Vargas 
Secretaria de la Reunión 
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